
Influencias intelectuais 

Fernando Homem de Melo§ 

Minha forma^ao intelectual e heterodoxa. Graduei-me em Agronomia mas ja com uma 

clara orientagao para a Economia. Na epoca, existia a possibilidade, nos ultimos dois anos 

do curso, de seguir a chamada diversificagao em economia. Eu ja manifestava entao uma 

preferencia nao propriamente ligada a uma pessoa ou a um grupo de pessoas. Minha 

forma^ao teve origem em problemas a principio. Dai a aproximagao com a area de 

Economia por meio da especializa^ao em Economia Agricola. 

Fiz o mestrado e o doutorado, ambos em Economia, nos Estados Unidos, na Universidade 

Estadual da Carolina do Norte. Experimentei de certa forma um choque cultural com o meu 

envolvimento mais profundo com a area de economia. Ao retomar ao Brasil, apos uma 

rapida passagem pelo Institute de Economia Agricola, fui convidado para vir para o 

Departamento de Economia da Universidade de Sao Paulo. Isso representou um outro 

choque de influencias devido a riqueza desse Departamento a epoca (1975). Esse perfodo 

coincidiu com o retomo de iniimeras pessoas desse Departamento que haviam ido fazer o 

doutoramento nos EUA: Joao Sayad, Adroaldo Moura da Silva, Celso Marton, entre outros. 

A mengao desses poucos nomes da uma ideia das influencias que experimentei: formagao 

com origem na Agronomia, choque de treinamento em Economia nos EUA e, mais tarde, 

dedicagao a um Departamento de Economia na Universidade de Sao Paulo com pessoas 

que atuavam em areas tao distintas como macroeconomia, microeconomia, comercio 

internacional, recursos humanos etc. Trabalhar com colegas de varias esferas do 

pensamento economico foi uma grande influencia em minha formagao e no meu trabalho de 

pesquisa posterior. Comercio internacional ilustra bem, pois eu tenho o meu chamado mayor 

em economia e o meu chamado minor dividido em duas areas que sao econometria e 

comercio internacional. 

§ Professor titular do Departamento de Economia da Universidade de Sao Paulo. 
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Meus temas de pesquisa 

Minha preocupa^ao sempre foi o aspecto macroeconomico da agricultura, ou seja, o 

desenvolvimento da agricultura, a politica agncola, a economia internacional da 

agricultura. Dai a importancia da influencia dos outros colegas que trabalhavam nessas 

areas de pesquisa. Minha preocupagao era entender as peculiaridades da economia agricola 

brasileira que, ate entao, nao fora objeto de pesquisas especificas. Havia alguns poucos 

ensaios sobre agricultura: Rui Miller Paiva, Rubens, Araujo Dias Constantino Fraga e 

Paulo Cidade de Araujo. 

A Economia Agncola no Brasil era uma ciencia que comegava a dar os seus primeiros 

passos. Haviamos sido treinados no arcabougo da teoria neoclassica nos EUA mas 

tmhamos ainda um entendimento muito pequeno sobre a realidade brasileira no que tange a 

Economia Agncola. Enfrentavamos entao o desafio de entender as caractensticas 

peculiares da agricultura brasileira. A minha motivagao sempre foi entender essas 

caractensticas peculiares da economia agricola brasileira em relagao as outras economias. 

Nos dispunhamos apenas da literatura internacional sobre o papel da agricultura no 

desenvolvimento economico. Essa literatura nao me satisfazia. O trabalho classico de 

Antonio Banos de Castro O papel da agricultura no desenvolvimento economico no 

Brasil, escrito na segunda metade dos anos 60, foi um texto extremamente marcante, apesar 

do Castro nao ser um economista agricola. Ele se interessou como cientista por uma duvida, 

por uma questao, por um problema e teve a oportunidade de ler e refletir tudo durante uns 

dois anos e depois publicou essa obra. Ate hoje eu fago questao de, nos meus cursos de 

economia agricola, seja a nivel de graduagao e pos-graduagao, coloca-lo na bibliografia, 

pois para mim esse texto e fundamental. 

Outro entendimento que deve ser adquirido e a compreensao de que agricultura brasileira 

e composta de dois setores: um setor de tradables, que sao os comercializaveis tipo soja, 

cafe e agucar; ao lado dos non-tradables como feijao, batata, cebola, mandioca, ou seja, 

os produtos do mercado intemo. Isso tern implicagoes economicas, de teoria, economica 

muito interessantes do ponto de vista alocativo e distributivo que nem sempre sao bem 

aceitos na nossa discussao sobre estoques reguladores, sobre o papel da politica agricola. 

O importante foi aproveitar os aspectos positives da literatura internacional mas abrindo o 

campo aqui: publicando sempre coisas relevantes para ajudar a entender as peculiaridades 

da economia agricola brasileira em relagao a outros paises. 

Para mim e muito honroso ter sido o autor mais citado nos anos oitenta e, se nao me 

engano, o quarto mais citado nas ultimas tres decadas dentre os economistas brasileiros. 

Isso significa que, naquele momento, da metade do anos setenta ate o final dos anos oitenta, 
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a chamada economia agncola, nos seus pontos mais amplos - seu entendimento, suas 

facetas, suas inter-rela^oes com o restante da economia, a importancia das exportagoes 

agricolas - era, primeiro, uma nova area de pesquisa e, segundo, relacionava-se fortemente 

com outros temas de pesquisa e com outras areas. Dai a grande produgao academica do 

periodo e, em particular, os meus inumeros trabalhos de pesquisa. 

O tempo foi passando e a economia brasileira foi se alterando e, com isso, mudou o 

peso da agricultura na economia nacional. Hoje em dia, a participagao da agricultura na 

economia brasileira e muito menos importante, inclusive no contexto daquilo que nos 

preocupava muito na epoca: o aspecto distributive ou a importancia dos pregos relatives 

dos alimentos na distribuigao da renda nacional. 

A propria questao das exporta^oes agricolas brasileiras modificou-se pois aumentou 

muito a importancia das exporta^oes nao agricolas. Tudo aquilo que era de grande 

importancia nos anos setenta e oitenta e que mereceu a aten9ao de economistas de outras 

areas como Joao Sayad, Afonso Celso Pastore, Jose Pastore e o proprio Delfim Netto, 

contrasta com o presente. Naquela epoca, temas ligados a economia agricola possuiam 

uma certa naturalidade que foi se esgotando com o tempo. 

Para mim foi um grande privilegio poder compartilhar de um grupo tao rico 

intelectualmente. Deixo uma mensagem as novas geragoes que procurem contribuir para a 

formagao de grupos desse tipo mesmo tendo que respeitar o fato de que hoje as dificuldades 

sao muito maiores. 

Papel da agricultura e linhas de pesquisa 

Hoje os temas ligados a agricultura estao mais orientados para a microeconomia. O 

desenvolvimento agricola ainda e uma questao relevante porem outros estao temas na 

ordem do dia como distribuigao de renda e pobreza na agricultura, tema sem duvida alguma 

de extrema relevancia. Hoje, no entanto, as preocupagoes sao outras, pois as exportagoes 

agricolas sao minoritarias em rela^ao a exportagao total.. O papel do prego do alimento 

ainda e importante mas nao e mais tao importante como era no passado. Um grande 

problema da agricultura brasileira atualmente e a questao do desemprego e do baixo 

crescimento. 

A ocupagao territorial ainda e um tema extremamente importante. Existem vastas areas 

de cerrado ainda sem aproveitamento e vastas areas de fronteira agricola, principalmente 

na regiao centro-oeste. Dai nos depararmos com as pressoes intemacionais que hoje querem 
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limitar de certa forma a expansao agricola no Brasil. O Brasil tem uma area de cerrados 

agricultaveis da ordem de 150 milhoes de hectares mas sua utilizagao enfrenta resistencia 

de grupos intemacionais e de organiza^oes nao governamentais que procuram destacar o 

perigo dessa ocupa9ao no sentido do meio ambiente. Esses temas, desenvolvimento 

agricola, meio ambiente, desenvolvimento agro-industrial e emprego sao temas que hoje 

tem muito mais importancia do que possufam no passado. Eu ainda vejo um campo de 

pesquisa no sentido mais macro da agricultura. Outras questoes dizem respeito a 

liberaliza^ao comercial da Organizac^ao Mundial do Comercio e seus impactos. 

A agricultura no Brasil possui um potencial muito grande de crescimento e talvez o 

ponto central seja o fato da sociedade brasileira ainda nao se encontrar devidamente 

sensibilizada para a importancia desse crescimento em termos de sua colaboragao para a 

solu9ao de problemas importantes como e do da distribuigao de renda. A agricultura dos 

cerrados e, sem duvida, um fato notavel do desenvolvimento agricola brasileiro. Basta 

destacar o potencial agricola do Mato Grosso, que e uma coisa extraordinariamente grande, 

mas que se encontra limitado pela situagao do sistema de transportes e infra-estrutura. Ha 

uns dez anos atras, durante um seminario intemacional sobre soja nos Estados Unidos, eu 

cheguei a mencionar que se o Brasil fizesse uma saida atraves do norte, viabilizando a 

produgao de soja na regiao centro-oeste, ganhando em tomo de US$ 20,00 ou US$ 30,00 

por tonelada, haveria uma disputa muito grande de mercado que iria inclusive afetar a 

propria economia agricola americana. Hoje, alem da ferrovia norte/sul, que esta sendo 

implantada, ha o desenvolvimento de inumeros projetos multimodais de transporte, tais 

como: Araguaia/Tocantins, Rio Madeira et. Com isso, abre-se uma possibilidade muito 

ampla de mudar a geografia economica brasileira, respeitando-se sempre o meio ambiente. 

Reia^ao com a pesquisa 

A questao crucial da pesquisa e a duvida que se instaura em sua cabega. E a ansia de 

poder contribuir com a explicagao de alguma coisa. Esse e o fator fundamental e na minha 

linha de pesquisa foi fundamental pois minhas duvidas eram muitas. Em realidade, a alegria 

do pesquisador consiste em ter um quadro geral, cheio de duvidas e aos poucos, apos anos 

de pesquisa, reflexao, estudo e interagao com alunos e colegas de trabalho, ir removendo 

pouco a pouco, ano a ano, algumas das duvidas iniciais. Isso e que faz a sua vida como 

pesquisador. 
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Pesquisa e financiamento 

O que me preocupa muito nos dias de hoje sao os temas de pesquisa extemamente 

determinados em grande medida devido a escassez dos recursos para a pesquisa. O papel 

que a FIFE teve no apoio ao Departamento de Economia nos ultimos dez ou vinte anos 

tambem mudou. A FIFE ajudava muito mais em termos de definigao de linhas de pesquisas. 

Havia muito mais interesse de entidades brasileiras em definir temas de pesquisa e financiar 

pesquisas do que hoje. Hoje nao. E muito mais dificil um professor ou pesquisador 

"arrumar" financiamento para um bom tema de pesquisa brasileira. Isso atemoriza um 

pouco. Cada vez mais os temas de pesquisa sao determinados no ambito do Banco Mundial, 

FMI ou outras instituigoes que colocam temas de pesquisa extemamente determinados e 

nao necessariamente em linha com as prioridades que a pesquisa economica no Brasil 

deveria possuir. 

Hoje em dia quern e que vai financiar a remogao de duvidas? Eu creio ter sido muito 

privilegiado pois hoje em dia ninguem esta disposto a financiar a remo^ao de duvidas. Eu 

trabalhei numa epoca em que havia muita sensibilidade com rela^ao as duvidas. Naquela 

epoca, havia disposigao dos orgaos govemamentais em apoiar as duvidas e as inquieta^oes 

academicas. Hoje e tudo muito frustrante. 

A propria questao da reforma do setor publico brasileiro, com a perda do instituto da 

estabilidade, representou um desestimulo para a pesquisa e a ciencia no Brasil. O professor 

universitario hoje nao e mais estavel. No entanto, passaram a ter estabilidade o funcionario 

da receita federal, o diplomata, as chamadas carreiras de Estado. Quern faz ciencia hoje 

no Brasil? A universidade privada faz ciencia? Esse professor universitario e esse 

pesquisador hoje ja nao sao mais prioritarios. Eu fico extremamente temeroso porque 

estamos diante de uma realidade de sucateamento do servi^o publico nessa area que e a 

universidade. 

Meu metodo de trabalho 

Nao se trabalha em pesquisa sozinho. Hoje eu trabalho de maneira mais solitaria do que 

no passado. For um lado, eu penso que minha contribuigao principal ja foi feita. For outro 

lado, as dificuldades de financiamento da pesquisa sao muito grandes para se formar uma 

equipe de trabalho. Hoje formar uma equipe de pesquisa para fazer algo significative e 
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quase que impossivel. E por isso que eu lamento muito quanto aos grupos novos que estao 

entrando ai no chamado mercado de trabalho universitario. Eles enfrentarao muito mais 

dificuldades para fazer parte de uma equipe de trabalho. Eu fico um pouco frustrado com as 

novas geragoes e com as transformacjoes pelas quais a universidade brasileira vem 

passando. O nosso proprio Departamento de Economia sofreu muitas altera9oes. Hoje ele 

ja nao e mais a mesma coisa que antes. Hoje ja nao ha mais a intera^ao do passado entre o 

jovem, o que esta no ponto medio de sua carreira e o que esta em um estagio mais avangado 

da carreira. O Departamento de Economia se alterou profundamente. 

Escrever bem 

Escrever bem e escrever com clareza. O professor universitario tern uma vantagem pois 

ele le muito ao longo de sua vida. O segredo para escrever bem e ler muito e estudar muito. 

Minha tese de doutorado nos EUA foi escrita, evidentemente, em ingles e teve sua redagao 

elogiada, Outro ponto importante em nossa profissao e ler muito em ingles. Outro ponto 

importante e a propria reflexao. So devemos sentar para escrever na medida em que 

tenhamos o quadro completo e claro na cabega. Devemos evitar muitas versoes de um 

mesmo texto. 

Principais trabalhos 

Em minha vida de pesquisa, eu destacaria, por exemplo, o livro O Problema Alimentar 

no Brasil: a Importdncia dos Desequilibrios Tecnoldgicos. Esse trabalho foi agraciado, 

em 1982, com o premio Haralambo Simeonides da ANPEC, em seu primeiro ano de 

existencia. Esse livro foi resultado de uma pesquisa e nao de tese. Nesse trabalho, eu 

procure! responder a questao de quais eram as principais raizes do problema alimentar no 

Brasil, a importancia dos desequilfbrios tecnoldgicos e a importancia dos pre^os dos 

alimentos na distribuigao de renda. Eu cheguei a me envolver muito na controversia da 

PRO-ALCOOL. Em 1980, publiquei o livro PRO- ALCOOL: Energia e Transportes, em 

co-autoria com o professor Eduardo Giannetti da Fonseca. Em 1988, fui agraciado com o 

premio Moinho Santista, que hoje, e talvez, o principal premio cientifico concedido no 

Brasil. E um premio que o proprio Celso Furtado recebeu em economia. 

Eu cheguei a professor titular da USP relativamente cedo. Na epoca, eu tinha 41 anos de 

idade. Esse foi um ponto importante em minha vida. Outro ponto, foi ter meu trabalho 

reconhecido nos meios academicos como um dos autores mais citados no meio academico. 


